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On construit alors, avec la distance polaire Hu
arbitraire, le polygone funiculaire des forces Q. (Dans la figure,

le polygone des forces est divise en deux parties; d'un cöte

du pole commun 0, les forces de gauche, de Lautre, celles

de droite).
La determination de Taxe x\ par G' et Y\ ne demande

que deux polygones funiculaires, car ces deux points se

trouvent sur les verticales par G et Y'. Les polygones, en-

leves de l'epure, ont leurs cötes normaux aux rayöns des

polygones des forces P0 et P0'. Les lignes d'action horizontales

correäpondantes passent par les points d'intersection

du polygone funiculaire i/4 avec les-verticales des noeuds.

Utilisant les moments statiques ivy dejä obtenus, on

construit, ä l'aide du polygone funiculaire p2' relatif au

pole P2, le moment centrifuge 2wmy et l'on obtient le

segment nL. On peut encore, comme verification, construire

directement les segments wm et, apres cela, determiner les

wmy.
Pour determiner maintenant le polygone definitif des

forces Q, affine ä celui rapporte ä l'axe x{, il ne reste plus

qu'ä mener par 0 une parallele ä x{, coupant les droites

Q et 0/ aux points o et o'. On trace ä partir de a et a' des

paralleles ä a/, et c'est sur ces droites que se trouve le pole

P relatif au polygone des pressions. La distance polaire,

horizontale, des deux demi-polygones des forces est H, de-

terminee par la formule 17. Pour que le polygone des

pressions soit entierement determine, il suffit de calculer une

ordonnee quelconque n' au moyen du ^ correspondant:

18) Vi
n
n,

La construetion est naturellement bien simplifiee si

l'arc est symetrique. car alors l'axe x' est horizontal. Si la

charge aussi est symetrique, trois polygones seuls suffisent

(ceux qui correspondent ä p1(p2 et p2' de la figure 10) sans

compter celui des charges Q. Les segments n et ni sont

alors definis. Toutefois, pour mettre en place le polygone

des pressions, il faut encore un polygone funiculaire qui

determine la position de l'axe horizontal x{.
(A suivrej.

2)ivers.

Tunnel du Simplon.
Etat des travaux au mois d'aoüt 1903.

Galerie d'avancement. Colt Nord Cöte Sud
Brigue Iselle Total

1. Longueur äfln juillet 1903 m. 9645 6942 16587

2. Progrös mensuel » 163 166 329

3. Total ä fin aoüt 1903 ...» 9808 7108 16916

Ouvriers.
Hör8 du Tunnel.

4. Total des journees n. 13895 14525 28420

5. Moyenne journaliere. ...» 481 479 960

Dans le Tunnel.
6. Total des journees
7. Moyenne journaliere....
8. Effectif maximal travaillant si-

multanement
Ensemble des chantiers.

9. Total des journees
10. Moyenne journaliere.

Animaux de trait.
11. Moyenne journaliere.

31376 28242 59618
1175 1006 2179

470 400 870

45274 42767 88038
1630 1511 3141

» — 11 11

Renseignernents divers.
Cöte Nord. — La galerie d'avancement a traverse des schistes

lustres, du calcaire blanc micace et des schistes calcaires.

— Le progrös moyen de la Perforation mecanique a ete de

5m,22 par jour de travail. La Perforation mecanique a ete sus-

pendue pendant 65 h. 50 m. pour la verification de l'axe et par
la rencontre de sources chaudes.

Cöte Sud. — La galerie d'avancement a traverse du
calcaire blanc saccharo'ide. — Le progres moyen de la Perforation

möcanique a ete de 7"i,30 par jour de travail. La
Perforation mecanique a ete suspendue pendant 242 h. 15 m. ä

cause d'une source chaude rencontröe au km. 6,944.

Les eaux provenant du tunnel ont comporte 1039 l.-s.

Societe suisse des Ingenieurs et des Architectes.

40mc Assembiee generale ä Coire et St-Moritz,
des 5, 6, 7 septembre.

Rapport de gestion du Comite central sur les
annees 1902-1903.

(Traduit du texte allemand par la Redaction du Bulletin technique.)

Dans le Nü 11 du volume XXXVIII de la Schweizerische

Bauzeitung, portant la date du 13 septembre 1901, se trouve dejä la

fin du procös-verbal de l'Assemblee generale ä Fribourg'. Le

fait d'avoir pu le fournir aussi rapidement est une nouvelle

preuve de l'activite et de l'habilete avec lesquelles l'Assemblee

generale avait alors ete pröparee et dirigee.
Le rapporteur de la Schweizerische Bauzeitung, M. A. J., di-

sait ä la fin de son ärticle : a Gräce aux bonnes relations que

les ingenieurs et les architectes fribourgeois entretiennent avec

leurs collögues, gräce ä la cordialite des habitants et des auto-

rit6s de Fribourg, qui firent avec tant d'amabilite les honneurs

des trösors de leur pays, l'Assemblee generale de Fribourg doit

ötre comptöe parmi les plus belies fötes que la Societe suisse

des Ingönieurs et des Architectes peut inscrire dans ses an-

nales.»
Le soussignö d6sire äjouter k ce tömoignage bien meritö

ses remerciements personnels pour la maniöre trös aimable

avec laquelle,"sans doute sur l'initiative des collögues fribourgeois,

l'Assemblee generale a releve sa part d'aetivite pendant

les 25 annees durant lesquelles il a fait partie du Comite central.

La conflance qui lui a ete ainsi temoignöe, l'a encourage ä rester

encore quelque temps ä son poste, auquel devrait cependant

etre bientöt appeiee une force plus jeune; il a malheureuse-

ment aussi du prendre cette döcision par le fait que, pour

cause de santö, des collögues du Comitö central n'ont pas pu

se charger complötement des obligations qui leur incombaient

dans la gestion des affaires. Souhaitons que le Comite puisse

4 Pour le eompte-rendu de l'Assemblöe, voir Bulletin technique de

la Suisse romande du 5 septembre 1901, page 150. (R6A.J.
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bientöt se reunir de nouveau au complet pour travailler ä la

prosperite de la Societe. ]&&3£&W$
1. Faisänt süite au rapport de Fribourg, nous avons ämen-

tionner premiörement que, comme le prouve notre enquete,
le tarif des honoraires, et plus spöetaüemeul ff'lui des architectes,

se trouve de plus en plus applique et sert genöralement de

base pour le röglemerft de nos travaux, notamment aussi dans--

les cas de contestations oü les tribunaux sont appeles ä inter-
venir.

2. Les principes concernant les procedes suivis dans les

concours publics devräient etremodifiös et etendusd'aprösles
experiences qui oYit ete faites. Le Comite central a etudie la ques^

tion; mais comme il a appris que nos confröres d'un pays voi-

sin se proposaient des reformes semblables, il a ern devoir

ajourner l'envoi d'un questionnaire aux' differentes sections,

jusqu'ä ce que l'on puisse prendre connaissance des proposi-
tions plus precises faites par ceux qui disposent d'une grande

experietice dans ce domäine. Le Comite central neperdpas de

vue cette question.
3. Edition de l'ouvrage Construetions de la Suisse. Cette

question n'a pas fait de grands progrös depuis notre derrrier

rapport. Cönstatons cependant que la section de Berne nous a

remis un plan de l'ancien Musee d'histoire naturelle et que

nous avons. recn de St-Gall le plan du Dome de cette ville. Nous

pourrons proceder k la publication d'une nouvelle livraison, dös

que nous serons en possession d'un travail concernant une

construetion civile ou une installation möeanique promis par la

Section vaudpise de la Societe, ä moins qu'il y soit suppiee par
une autre communication.

Nous ne pouvous que repeter ce que nous avons dejä dit:
nous spmmes Obligos de compter sur l'appui des sections et

nous les prions de bien vouloir nous faire part des travaux qui
se pröteraient ä cette publication.

4. Les maisons de ferme en Allemagne, en Autriche-Hongrie
et en Suisse. Pour cequinoas concerne, cette'publicatipnestsur
le point d'-etre terminee. Les cinq livräisons que doit contenir

le volume concernant la Suisse ont paru. A la place de feu M.

le Dr F. Huoziker,. nous -avons, pour la rödaction du texte, ob-

tenu le concours de M. E. Probst, architecte, ä Zürich. II a ete

passe un contrat-avec lui et nous pouvons esperer quele texte*
sera oomp-lötement terminö encore dansle cours de cetfceannöe.

Cet ouvrage, comme on le sait, fait une trös forte bröche ä '

notre caisöe; il fut donc necessaire de chercher les moyens
d'obtenir obe Subvention pour cette entreprise, dont l'utifitö,V
surtout an-point de vue de rethno'graphie, ne peut pas ötre

assez appröeiee. Pleins de confianee et comptant sur une en-

tente dans-ce sens, nous nous adressämes aux aulorites supe- -

rieures du pays, avec priöre de bien vouloir seconder l'entreprise.

Nous ne nous attendions pas ä une Subvention aussi re-

jouissante et ä une somme aussi considerable que celles. que
nos collögues d'Allemagne et d'Autriche avaient recneside leurs

gouvernements, mais nous -espörions trouver ün appui süffisant. -
La röponse ftit nögative; eile dit, Je 12 novembre 1901,. que;

le Conseil-fedöral-'avait pris-un vif interetä notre requöte^elle etait

aecompagnee des livräisons dejä parties), mais qu'il regrettaitffj
de ne-pas pouvoir y donner ;sulte inaintehant, vu l'etat des

finanees.de la Cönfödöration.
Pour le momefit, il nous faut donc essayer de terminac

notre tftehe avec nos propres ressöurces; peiit-etre reussirons-

nous plus tard ä eveiller sul'fisamuient l'interet de nos autorites

pour qu'elles nous honorent d'une Subvention correspondant ä

rimporlance de l'ouvrage. Conirnc hon augure, nous pouvons

noter le fait que l'on propose ä l'Assemblee föderale d'eleyer de

nouveau ä fr. 100 0001a somme destinee ä subventionner les
Beaux-Arts. On reconnait que la musique suisse est digne
d'ötre subventionnee; il sera donc aussi permis de temoigner
un interöt palpable ä l'harmönie des lignes, soit ä une partie
originale et vraiment suisse de l'art, et de la conserver fidöle-
ment ä la posterite.

5. Les recherches concernant les construetions en beton

arme ont pris un nouveau developpement depuis notre'dernier
rapport.

Ensuite de l'effondrement d'une maison en construetion ä

« l'Aeschenvorstadt» ä Bäle, on abordä, au Congrös des villes
suisses, la question de l'etablissement d'un röglement con-
cea'nant ceigem*e de construetions. Sous la presidenee de
M. IL Reese, Conseiller d'Etat, ä Bäle, on chargea une commission

speciale d'examiner cette question. Le rapporteur faisant
aussi partie de cette commission, a pu communiquer aux autres
membres les demarches faites au sein de la Societe des
Ingenieurs et des Architectes. La commission, d'aecord avec le

procede suivi jusque lä, nomma une delegation avec mission de

poursuivre l'etude en collaboration avec les fabricants de chaux
et de eiments et avec notre Societe, c'est-ä-dire avec la
commission dejä eu fonction. M. le prof. Schule etablit ensuite un

Programme formel; comprenant les frais accessoires pour les
essais de plusieurs annees et la maniöre de partager le budget
enti*e lesUifferentes-assocrations.

pja Societe des fabricamts de chaux. et de eiments ainsi que
le Comite central, ont approuve les propositions qui ont ete

faites, et le Congrös des villes fera probablement de meme dans

sa prochaine assembiee. Toute l'etude se poursuit, dans l'interet

des grandes villes avant tout, pour la protection et la

securite des habitants des grands centres dans lesquels le
nouveau mode de CGBStraetion g'applique sous ses formes les plus
diverses. II pourrait se passer un certain temps avant que cette
matiöre soit codifiöe par la 'Gohfederation ; c'-est pour cela qu'il
semble indique que provisoirement les villes et les cantons
s'aident eux-memes, mais en agissant cooperativement. II va
de soi qu'on ne peut pas, sans saerifices fihanciers, mener ä

bonne fin une etude minutieuse.de cette importante question
de con^raction et de police des construetions, si eile doit etre

basee sur des essais pratiques et des principes scientifiques ;

mais les depenses qui en resulteront sont justifiees par la pos-
sibilite d'empöcher des aeeidents et leurs suites, qu'ils frap-

pent la propriöte, lasanteon la vie humaine.'

Ajoutons en outre, pour completernotrerapport, que suivant
la döcision de l'Assemblöe des deiegues, on a encore nomme

comme autres membres de cette commission, MM. Alf. Rychner,

architecte, ä Neuchätel et E; Etskes, ingönieur, ä Berne.

L'Assemblee des deiöguös du prlntemps 1902, ä Berne,

ayant Charge le Comite central d'ölahorer lui-möme un reyle-
ment provisoire sur Tes coilstructiofts en beton armö, celui-ci

pria d'abord les difförentes sections de faire des propositions.
Vers la fin d'avril de cette annöe, les derniöres propositions
des sections nous furent transmises, et il fut possible d'examiner

l'ensemble de la matiöre accumulöe. Sur la demande du

Comitö central, M. le prof. Schule a elaliore un projet base sur
ces donnöes. Ce projet est .aujourd'hui l'objet d'une etude et

sera, dänsla suite, communique aux-difförentes sections.

6. Organes de la Societe. Noiis avons resunie dans notre
dernier rapport le dövelöppement qu'ä pris la Schweizerische

Buttzeilungj de 1883 ä 1900. Cet organe a ete dinge et red ige

avec le meine zöle el la meine eirconspeeliun pendant les deux
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derniöres annees. La rödaction s'est associö un collaborateur

special pour l'architecture, ce qui ne peut que servir ä

augmenter l'intöröt que l'on portera ä cette partie de l'activite
technique et artistique des membres de notre Societe. Le Bulletin
teciunique qui, par l'etat des choses, nous tient d'un peu moins

prös que la Schweizerische Bauzeitung, mais auquel nous vouons

ögalement toute notre sollicitude, semble s'ötre emancipe de

son etat primordial et se developper sur des bases solides et

saines, gräce ä l'activite persistante de la rödaction L

7. Conferences, congres, etc. Ensuite d'une invitation, le

Comite central s'est fait reprösenter ä l'assemblöe organisee ä

Ölten par l'Union suisse des Arts et Metiers, pour discuter la loi

sur les courants ä faible et d haute tension; il a adhörö ä la

Petition qui y a öte formulee ä ce sujet.
A l'oßcasion du projet d'un Code federal, la röglementation

des droits sur les cours d'eau a ete egalement examinöe.

LaSection de Berne a etö priee de reprösenter, cas echöant,

la Societe suisse ä une Conference projetee dans le but d'ob-

tenir une unification des mesures pour les travaux de construetions

; c'etait l'Union suisse des Arts et Metiers, dont le siöge

est ± Berne, qui avait envoyö l'invitation.
L'Association des anciens elöves de l'Ecole polytechnique

de Zürich demande, par une circulaire, qu'on lui donne un

appui pour les collections d'un Musee historique prqjete pour
la section de mecanique de l'Ecole polytechnique. Le projet est

chaudement recommande ä nos membres comme conforme aux

exigences modernes.
La Schweizerische Bauzeitung a donne des renseignernents

sur le Congres des Architectes qui aura lieu ä Madrid au prin-
temps 19042. Nous recommandons sincörement ce congrös ä

nos collögues. Pour avoir le programme, on est prie de

s'adresser ä M. luvet, architecte, ä Genöve, et au soussignö, qui
doaneront de:plus amples renseignernents-

Conference concernant la creation d'un laboratoire d'essais

de combustibles. La Direction generale des Chemins de fer
federaux a invite des delögations des parties intöressöes ä assister

ä une Conference sur ce sujet, qui a eu lieu ä Berne le 17

avril passö. Le Comitö central s'est fait representer par le

prösident. La Schweizerische Bauzeitung ayant donne un compte-
rendu de cette söance dans son'N" du 12 aoüt, nous nous bor-
nonsäcette mention. Un procös-verbal dötaillöde la Conference

sera transmis aux autoritös intöressöes et aux soci6t6s.

8. Creation de nouvelles seotions. M. Giov. Rusca,
ingenieur, ä Locarno, a reussi aprös des efforts de plusieurs
annees ä fonder, dans le Tessin, une section de la Sociötö suisse

des Ingönieurs et des Architectes. De longs pourparlers ont
servi ä pröparer la proposition d'admettre cette section dans

notre assoeiation. La question sera traitöe dans la prochaioe
Assemblöe generale, ä Coire, de m6mel'admission d'une section

de La Chaux-de-Fonds. Les Statuts des deux sections sont öla-

borös et ont etö jugös, par le Comitö central, conformes a
ceux de la Sociöte suisse.

1 Nous exprimons ä M. le Prösident et au Comitö central nos
meilleurs renierciements pour ces paroles d'encouragement, et nous

esperons que dans la suite le Bulletin technique se rendra digne de ce

compliment. Nous comptons, pour cela, sur l'appui de tous les membres

de notre Sociötö, en les priant de nous facililer l'acquisition d'ar-
.ticles interessante et uliles, et surlout de nous tenir au courant de

toutes les questions techniques qui surgissent dans leurs qhamps
d'aetivite et sont de nature ä ötre publiöes. (Röd. du Bulletin technique).

2 Voir le programme dang le Bulletin technique du 25 aoüt 1903,

page 125.

Faisons encore remarqaer que les nouveaux Statuts de

quelques autres sections, telles que celles de Bäle, Soleure et

Winterthur, ont ötö adaptös aux Statuts de la Sociötö suisse
revises et qu'ils ont ete soumis ä notre approbation.

Baukalender. Quoique nous ne puissions pas exercerune
influence legitime sur la rödaction et lecontenu du Baukalender

(Ed.: Cösar Schmid, Zürich), il s'est pourtant ötabli entre
ce dernier et le Comite central des relations, qui permefctent
de traiter en commun les intörets des deux parties. C'est ainsi
que, sur notre initiative, un certain nombre de collaborateurs
entendus ont ete dösignes, et que nous avons volontiers ac-
corde notre consentement au remplaoement du redaeteur.

10. Notre Ecole polytechnique, c'est-ä-dire l'Ecole
polytechnique föderale, a öte dans ces derniers teraips le sajet
d'une critique sövöre dans la presse, auprös des autoritös et
dans difförents cercles qui s'y intöressent. Ne nous ötonnons
donc pas qu'ä plusieurs reprises on nous ait demande si les

organes de la Societe suisse des Ingönieurs et des Architectes
ne trouvent pas qu'ils devraient proöter de l'occasion pour s'oe-

cuper egalement de la question,
II est evident que le Comite central, comptant deux membres

eminents du corps enseignant et compose en majorÄö
d'eieves diplömes de notre Ecole, dont quelques-uns ont der-
riöre eux une longue carriöre pratique, serait bien place pour
examiner les points critiquös. II l'eüt öte en tous cas en ce sens

qu'il aurait pusoumettre quelques points discutables ä un exa-
men serieux dont le resultat aurait etö tramsmis aux organes de

la Sociöte.

Toutefois, plusieurs membres ötant absents pour cause de

sante, une discussion semblable n'etait pas possible; en outre,
le champ qui fut aborde etait si vaste que l'on ne pouvait pas,
dans les conditions donnees, espörer un rösultat pratique
d'un examen de la question, sans discuter k fond les diffören-
tes demandes. Libertö absolue des etudes ou, comme jusqu'ä
present, prescription du programme des cours ä suivre, repeti-
tions, notes, etc., voici des points qui ne peuvent ötre juges
que sur la base des lois, decrets et röglements qui sont en

vigueur. Dans bien des cas, il est permis de le dire, il faut faire

usage de tact, et l'on pourrait souvent adoucir un etat de chose

parfois dur et tranchant par une methode d'enseignement ra-
tionnelle et adaptee aux circonstances. Mais, si nous admettons

que certains reproches justifiös puissent ötre övites par le
savoir-faire du corps enseignant, ce proeödö ne suffira pas
ä la longue ; il faudra rögler la Situation dans ses principes. 11

n'est cependant pas si facile, ä cet egard, de prövoir s'il faut
proeöder ä un remaniement de fond en comble et ä une röor-

ganisation s'ötendant sur toutes les parties du systöme, comme
on le demande de bien des cötös, quandl'on doit se borner äun
examen superficiel de toutes les questions en litige, qu'elles
soient d'un ordre matöriel ou personnel. Le Pariement a deja
traitöle sujet au point de vue critique et en grandes lignes; ou
en peut tirer -les conclusions qu'il y a quelque chose a faire. Le

corps enseignant a nomine une Commission; le Comitö de
l'Association des anciens ölöves de l'Ecole polytechnique föderale

s'oecupe depuis longtemps de la chose; dans la presse on a

entendu des voix pour et contre l'augmentation de la libertö
des etudes. La pierre oommence ä rouler, il s'agit de savoir si
eile atteindra bientot son but.

Esperons que cette question sera resolue plus vite que celle
du Doctorat es sciences techniques, qui semble sommeiller

quelque part dans un dossier. II est ä souhaiter que les autoritös

politiques et scolaires s'oecupent sörieusement de la
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chose afin que l'ömotion actuelle soit calmee et que la bonne

reputation de l'excellente ecole polytechnique de notre pays
n'en souffre pas.

Nous nous permettons enfin de relever encore un point.
On a regrettö de differents cötös la decision de ne plus exposer,
ä la fin des semestres ou des annees scolaires, les projets de

diplömes et les autres travaux des elöves. Nous nous.sommes
laisse dire que ce changement etait spöcialement motive par le
fait que la fin des examens de diplömes ne co'incide plus avec
la fin des semestres. Ne pourrait-on donc pas expedier les dessins

aux elöves aprös l'exposition Ou bien ne pourrait-on pas

exposer les dessins avant la distribution des diplömes? La
valeur de l'exposition des travaux des elöves n'ötait pas negli-
geable; il en rösultait un certain contact entre l'Eeole et le

public et ce dernier n'a, sans cela, pas l'occasion de se rendre

compte des resultats obtenus par l'Ecole. Un grand nombre
d'anciens elöves, möme de ceux qui n'habitent pas la ville, vi-
sitaient röguliörement l'exposition pour se faire une idöe de

l'ötat de l'Ecole et des progrös realises; d'autre part, plus d'un
ölöve a dejä reussi ä se placer gräce ä l'exposition de ces
dessins. L'attachement des anciens elöves ä l'Ecole etait ainsi
maintenu et augmente.

Ce serait sürement le dösir de beaueoup d'entre nos
collögues que, d'une maniöre quelconque, les travaux puissent
ötre accessibles de temps en temps au public qui s'y intöresse
et aux anciens elöves, comme cela a ötö le cas jusqu'ä prösent.
La peine que cela occasionnerait serait largement compensöe

par l'intöröt pour l'Ecole qui serait, non seulement conserve,
mais irait en croissant.

11. Pour ce qui concerne la comptabilite nous ajouterons
seulement que la Section de Lausanne a vörifie les comptes de
1901 et 1902 et en a referö. Le rapport des verificateurs sera
soumis ä l'Assemblöe des dölögues.

Nous avons du nous limiter aux Communications les plus
nöcessaires dans notre rapport sommaire sur l'activitö du
Comite central; ä l'Assemblöe gönörale nous aurons l'occasion
de donner de plus amples renseignernents, s'ils sont dösirös.

Le rapport a ötö publiö cette fois avant l'assemblöe generale,

afin de gagner du temps pour la conförence de M. l'ingö-
nieur en chef Hennings.

Zürich, aoüt 1903.
Pour le Comite central
Le President, A. GEISER.

Compte-rendu de la 40e Assembiee gönörale.

La Sociötö suisse des Ingenieurs et des Architectes a tenu
sa 40e assembiee generale les 5, 6 et 7 septembre 6couies, ä
Coire et ä St-Moritz, suivant le programme prevu1.

A leur arrivöe ä Coire, les partieipants sont recus ä la gare
par les membres du Comitö local, qui les conduisent au nouvel
hötel Steinbock, dans lequel est inställö le bureau de föte. La
röception des invitös, pleine de cordialitö et organisöe avec un
soin minutieux d'öviter ä chacun toute difficultö imprövue, mö-
rite les plus grands öloges. Chaque partieipant regoit une
premiere enveloppe renfermant son billet de logement ä Coire et
ä St-Moritz, ainsi qu'une adresse pour son bagage, dont il
n'aura dös lors plus ä s'oecuper et qui le suivra en voyage

1 Voir N» du 10 aoüt 1908, page 212.

gräce aux bons soins du Comite. II reooit de plus une seconde

enveloppe qui contient :

1° La carte de föte, sous une ölögante couverture en cou-
leur, avec, au verso, une vue de Coire en 1654. Outre les
Coupons de contröle, eile renferme le programme de föte, en alle-
mand et francais;

2» Le- rapport de gestion du Comite central sur les annees
1902-1903, tirage special de la Schweizerische Bauzeitung i ;

3° Une carte des Grisons au 1: 350000, sur laquelle sont
tracöes les lignes projetees ou dejä construites du Chemin de

fer rhetique ;

4" Un plan au 1 : 25 000 de la ligne de l'Albula, section

Bergün-Preda, qui permettra ä chacun de s'orienter rapidement
dans le labyrinthe de tunnels et de ponts de ce troncon.

5« Une brochure d'une trentaine de pages, avec une carte,
Die Schweizerische Ostalpenbahn, rapport presente par M. Conrad,

ancien conseiller d'Etat, ä la Conference du Splügen, ä

Ragatz, et publiee par le Comite provisoire du Splügen;
6» Un recueil de 15 chants, cliants nationaux allemands,

frangais, italiens etromanches, chants d'ötudiants, etc., destine
ä mettre les coeurs et les voix ä l'unisson pendant la soiree fa-

miliöre.
Mentionnons enfin, et d'une facon toute speciale, VAlbum

de fete, qui est une page magnifique de l'histoire des sciences

techniques dans notre pays : construetion et entretien du
reseau de routes, ponts, chemins de fer, corrections de riviöres
et endiguements, amönagement des forets, industrie des hötels,
installations hydro-ölectriques, toutes ces notices diverses, ri-
chement illustrees et soigneusement documentees, fönt le plus
grand honneur ä nos collögues grisons. Quelques-uns d'entre
eux ont bien voulu nous assurer leur concours, et nous comp-
tons donner dans la suite ä nos lecteurs, sur le Chemin de fer

rhetique et les installations d'hötels, des renseignernents plus
complets que nous ne pourrions le faire aujourd'hui.

A 5 heures du soir, les dölögues des sections se reunissent
dans la salle du Conseil d'administration du Chemin de fer
rhetique, villa Planta.

M. Geiser, prösident de la Sociöte suisse, ouvre la seance

en souhaitantla bienvenue ä ses collögues. Les dölögues s'ins-
crivent sur la liste de presence qui est ötablie seance tenante,
et röpondent ä l'appel.

Le Comite central est reprösentö par: MM. A. Geiser, ing.,
prösident; E. Gerlich, ing., vice-prösident; Schmid-Kerez,
arch., caissier; Weissenbach, ing.

Les deiegu6s sont, pour la section de :

Argovie : M. Amman, R., arch.
Bäle : MM. Alioth, Rud., ing.; Bovet, Hans, ing.; Bernoulli,

arch.; Kelterborn, Gust., arch.; Romang, A., arch.
Berne : MM. Anselmier, G., ing.; ^Eschlimann, A., ing.;

Allemann, Gysi, ing.; de Blonay, A., ing.; Beyeler, Albin, ing.;
Epper, J., ing.; Gohl, Th., arch.; Held, L., ing.; Münch, M.,

arch.; Zürfle, J., ing.
Genöve : MM. Charbonnier, E., ing.; Döriaz, G., arch.; Ful-

pius, Löon, arch.; Weibel, C, arch.
Grisons : MM. Bosshard, E ing.; Bener, J.-P.; Enderlin,

FL, insp. forest.; Schucan, A., ing.
Lucerne-Uri-Schwytz-Unterwald : MM. Bosshard, F., ing.;

Felder, F., arch.; Griot, C, arch.; Keller, Franz, ing.; Lauber,
ing.; Schaad, J., ing.

1 Le Bulletin technique a recu trop tard le texte original allemand,
et la traduetion francaise n'a pu ötre distribuöe qu'ä l'assemblöe des
dölöguös et & l'assemblöe gönörale.
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Neuchätel : MM. Hotz, A., ing.; Meystre, E., arch.; Philip-
din, C, arch.; Roulet, M., arch.

St-Gall-Appenzell : MM. Ehrensperger, ing.; Kürsteiner, L.,
ing.; Kilchmann, L., ing.; Narutowicz, ing.; Pfeiffer, A., ing.

Soleure : MM. Spielmann, ing.; Sclilatter, E., ing.

Vaud : MM. Flesch, L., ing.; Guillemin, G., ing.; Gilliard,
F., ing.; Chappuis, J., ing. ; Hoffet, P., ing.; Lochmann, J.-J.,

ing.; Megroz, A., ing.; Verrey, H., arch.; Villard, L., arch.

Winterthur : MM. Geelhaar, R., ing.; Huber, F., ing.;
Jung, E., arch.; Löffler, P., ing.; Schübeier, Fr., ing.

Zürich : MM. Dick, \Y.. ing.; Fietz, H, arch.; Gull, G.,

arch. ; Hilgard, K., ing. ; Hüni, A., ing. ; Jegher, A., ing. ;

Kuder, R., arch.; Linke, P., ing.; Müller-Scheer, H., arch.;
Muralt, Hans von., ing.; Maillard, R., ing. ; Peter, H., ing.;
Ulrich, P., arch.; Wehrli, Fr., arch.; Waldner, A., ingenieur;
Wenner, V., ing.

La future section du Tessin est reprösentee par MM. Rusca,
G., ing. et Schrafl, A., ing.

Le proeös-verbal de la derniöre assembiee generale ä

Fribourg, le 24 aoüt 1901, nesoulevantaucuneobjection, estadopte.
M. J.-J. Lochmann, ing., rapporte au nom de la Commission

de verification des comptes (Section vaudoise). La compta-
bilite a ete verifiee et trouvöe en ordre, ä part une legöre er-
reur dans l'exercice 1902. Les verificateurs fönt remarquer qu'il
serait ä propos d'etablir chaque annee un bilan sur lequel on
verrait la Situation financiere exa-cte de la Sociötö, sans avoir
besoin de la rechercher dans les livres.

Apres quelques explications complömentaires de M. Schmid-

Kerez, caissier central, qui expose qu'en preyision des depenses

necessitees par les publications « Les maisons de ferme
en Suisse » et « Les Construetions de la Suisse », et par les ötu-
des sur le beton armö, la cotisation a du ötre maintenue ä8 fr.,
les comptes sont approuves.

M. J.-J. Lochmann, ing., fait part au Comitö central du
voeu de la Section vaudoise, que la cotisation de la Societe
suisse soit, le plus tot possible, ramenee ä un taux införieur,
de crainte que les jeunes ingenieurs renoncent äentrerdans la
Sociöte ä cause du total ölevö que fait la somme des cotisa-
tions de la Section et de la Sociöte suisse.

Le Comitö central prend bonne note de ce voeu, mais ne

peut y donner suite immödiatement, forcö, comme il Test, de

eröer une petite röserve.
Puis on passe ä la nomination de la section chargee de la

vörification des comptes de 1903 et 1904. La Section des
Grisons est choisie, en Opposition ä la Section d'Argovie, qui est

proposöe par M. Ulrich, mais n'est pas representee ä I'assem-
biee.

Le pr6sident complete ensuite quelques sujets du rapport
de gestion, dont des tirages sp6ciaux, en allemand et en fran-

cais, ont ötö distribues par la Schweizerische Bauzeitung et par
le Bulletin technique,

Le nombre des abonnes ä l'ouvrage « Les maisons de ferme »

est d'environ 150; ce nombre n'a pas augmente comme on
aurait pu l'espörer; la publication a ete, en effet, retardee par
la mort du rödacteur, M. Hunziker. M. Probst a bien voulu se

charger d'aehever ce travail et aujourd'hui le manuscrit est ä

peu prös terminö.
Des epreuves du texte et des illustrations, qui circulentdans •

la salle, temoignent du grand interet artistfque de cette
publication

Aprös-entente avec les Societes etrangöres, la Societe suisse

a ötö chargee de la mission, trös honorable pour notre pays, de
fournir le dessin de l'en-tete general de l'ouvrage.

Le coüt des etudes sur le beton arme a öte övaluö approxi-
mativement par M. le professeur Schule et atteindra 11000 ou
12000 fr., ä röpartir sur trois annöes. Les etudes seront pour-
suivies par un ingönieur nomme ä cet effet et travaillant sous
la direction de M. Schule.

Les essais seront faits sur des piöces atteignant 8 m. de

portee. La Station d'essai des materiaux de Zürich adejäaequis
les appareils necessaires. Le prösident attirel'attention de tous
les membres sur cette question qui, dit-il, est encore loin d'etre
müre au point de vue scientifique et dont les differentes theo-
ries ne sont pas encore d'aecord. L'elaboration d'un röglement
presente des difficultös ä cause de la responsabilite dont ses
redaeteurs se chargent, et parce que, d'autre part, il ne faut
pas non plus que les entrepreneurs qui appliqueront ce röglement,

se croient ä l'abri de toute responsabilite.
Le Congrös des villes suisses, qui aura lieu le 24 septembre,

fait esperer une Subvention de 4000 fr.; le reste des frais sera
supporte par les cantons, par la Societe des fabricants de chaux
et eiments et par notre Sociöte. Les essais de M. Schule ne

porteront que sur des sujets non encore etudiös dans d'autres

pays. Les resultats de ces etudes serviront de base aux rögles

que le Comitö central proposera.
Nottvelles sections. Les societös de la Chaux-de-Fonds et du

Tessin ont demande au Comite central d'etre admises en qualite

de sections de la Societe suisse.
Le prösident rappeile que M. Rusca, ing., s'est efforee

depuis plusieurs annees de rattacher les techniciens de son canton

ä la Sociöte suisse, mais que cela n'avait pas ötö possible
jusqu'ici, la Sociötö tessinoise ne satisfaisant pas aux conditions
röglementaires. M. Rusca a reuni aujourd'hui 43 membres rö-
pondant aux exigences stipulees et qui sont prets ä entrer dans

lä Sociöte suisse. Etant donnee la configuration topographique
du canton du Tessin, qui rend difficiles les Communications, la
section tessinoise encaissera les contributions et les versera*

en bloc ä la Caisse centrale.
La proposition du Comite est aeeeptee et sera transmise ä

l'Assemblee generale.
Prochaine assembiee. M. Kuder, ing., rappeile qu'elle col'n-

eidera avec le 50u anniversaire de la fondation de l'Ecole
polytechnique qui fournit la plupart des membres de la Societe

suisse, et invite ses collögues ä se röunir ä Zürich.
M. Fulpius, arch., avait ötö Charge par la Section de Genöve

de proposer cette ville comme lieu de reunion, mais il retiresa
proposition devant celle de Zürich qui est adoptee.

M. Lochmann, ing., fait observer au nom du Comite de la
Section vaudoise que le nombre des deleguös et des partici-1-

pants de celle-ci ä la reunion de 1903 aurait ötö bien plus grand,
vu l'intöröt de l'excursion. dans l'Engadine, si la röunion ne

colneidait pas avec les manceuvres, qui mettent sous les armes-
les s/s de notre ölite. II forme le voeu que l'on tienne compte
ä l'avenir de conditions semblables et aussi des söances d'autres
societes, comme par exemple la Societö helvötique des scien-
ces naturelles, qui est reunie pröcisöment aujourd'hui dans le
Tessin.

Le prösident fait remarquer que la date de l'assembiee sera
flxöe par l'Ecole polytechnique et que nous ne sommes cette
fois-ci pas libres de choisir.

Membres honoraires. La section de Winterthour propose de

döcerner ä M. SUlzer-Steiner le titre de membre honoraire. 11
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est superfiu de rappeler ici les titres ä cet honneur du chef de

la maison connue dans le monde entier.
M. Jung, arch.. appuie avec beaueoup d'öloquence la

demande formulee par sa section et fait ressoctir la modestie du

candidat, qui n'aime pas que l'on parle beaueoup de lui.
Cette proposition est votee par acclamations et la seance

levöe u. G h. 35 minutes.
A 9 heures du soir tous les partieipants, au nombre de 283,

invitös non compris, se trouvaient reunis dans la grande salle

de l'hötel Steinbock pour une soiree familiöre, entrecoupöe

par les produetions de l'Orchestre de Coire et de la Societe

Männerchor.
M. Hennings, ingenieur en chef du Chemin de fer rhetique

presente, en matiöre d'introduction ä la course du lendemain,

une serie de projectionslumineuses d'une nettete remarquable,
oü nous voyons defiler tous les prineipaux travaux d'art de la
nouvelle ligne.

L'on entend en outre MM. Schucan, prösident local, et
Geiser, qui remeircie la section des Grisons de son eordial ac-
cueil.

Le lendemain, ä 9 heures du matin, avait lieu au Seminaire
FAssembiee gönörale.

M. Schucan, prösident local, ouvre la seance par un apercu
genöral sur le developpement des chemins de fer; le proeös-
verbal de la derniere assembiee generale est approuve, et l'on

passe au rapport de gestion, publie d'avance par les organes
de la Societe pour laisser plus de temps ä la Conference de
M. Hennings. M. Geiser se borne ä quelques remarques com-
plömentaires, comme ä la seance des dölögues. II lit la liste
des membres döcödes pendant l'exercice precedent etrappelle
qu'il la donne au grand coruplet pour honorer egalement la mö-

moire des subalternes et de ceux qui ont oecupe une Situation

en vue.
La proposition relative ä l'admission des sections du Tessin

et de la Chaux-de-Fonds est votöe ä l'unanimitö. M. Rusca re-
mercie en allemand, qu'il parle aussi bien que sa langue roa-
ternelle. II dit que trois membres seulement de la section du

Tessin sont ici, les preparatifs de la föte du Centenaire en

ayant empechö plusieurs de venir. L'orateur fait ressortir avec

beaueoup d'eioquence la dualitö qu'il y a dans le caractere
tessinois, qui puise toutes ses inspirations artistiques ä la source

italienne, mais qui doit ä la Suisse sa libertö politique et les

progr6s dans- les sciences techniques. Pour eux, cette journ6e
de fete est le presage d'une union encore plus intime des tech-

niciens, qu'il veut confondre avec l'anntversaire du Centenaire

tessinois. Pai'tout oü de grands travaux techniques sont ex6-

cutes, au Simplon, en Orient, en Chine, on trouve des

ingenieurs et des ouvriers tessinois, et il ne faut pas s'ötonner si
58 membres sur 200 qui fönt partie de la Societe tessinoise ont

röpondu ä son premier appel de fonder une section suisse.

Cette section promet d'etre active comme celle des Grisons, sa

section soeur.
La proposition du Comitö de feter la proebaine assembiee

ä Zürich est ratifiöe. M. Kuder remercie au nom de ses com-

patriotes et espöre voir une partieipation encore deux fois plus
nombreuse que celle d'aujourd'hui.

Sur l'invitation de M. Geiser on envoie ä M. le professeur

Ritter, retenu ehe/ lui par la maladie, une adresse avec les

meilleurs voeux de la Sociötö pour sa prompte guörison.
La parole est ensuite donnöe ä M. Hennings pour une

Conference trös applaudie sur le Chemin de fer rhetique. Les parois
de la salle sont tapissöes de profus, d'öpures et de documents

techniques de toute espöee; une serie de photographies fort
reussies circulent parmi les auditeurs. Nous ne nous attarde-
rons pas davantage ä cette conförence, nous röservarnt de re-
venir plus longuement sur ce sujet une autre fois.

A 12 h. avait lieu le banquet ä l'hötel Steinbock.
Au dessert, M. Schucan, prösident local, remercie ses

collögues et les invitös d'etre venus aüssi nombreux; il espöre

qu'ils emporteront de cette visite un Souvenir qui les engagera
ä la renouveler. L'orateur rappeile tous les sacrifices que notre

pays s'impose pour propager Instruction et le progres; si beaueoup

d'ingenieurs sont appelös par leur profession ä s'expa-

trier, il y en a peu qui resistent au vif dösir de revenir un jour
dans leur patrie, en l'honneur de laquelle il porte son toast.

M. Brügger, prösident du Conseil d'Etat, prend la parole

pour prösenter aux techniciens les salutations des autoritös
cantonales.

Les lois de la science technique, dit-il, quelques cömplexes
et inaccessibles au public qu'elles soient, sont encore loin d'ö-

galer celles de la nature, etablies avec une sagesse suprömö.
Qombien l'univers est plus vaste que ne l'enseigne la Science

de l'Ecole! Jl y a peu d'annees on ne parlait pas de l'eiöfctricite,

que dira-t-on dans un siöcle de nos connaissances actuelles?

Mais l'avenir nous est inconnu; ä chaque epoque doit suffir sa

grandeur, non pour s'en enorgueillir, mais pour se rejouir des

progrös acquis.
Quand vous passerez ä travers les tunnels de la ligne de

l'Engadine, peut-ötre verrez-vous apparaltre les spectres de

ceux qui ont donne ä cette entreprise leur force et leur vie.

Ce n'est pas la science seule, mais l'energie et le travail qui
fönt de grandes choses et imposent le respect. Je porte mon

toast ä ceux qui ont collabore ä ces travaux, ä l'ingönieur
comme au dernier manceuvre, que cela soit un remerciement

et un adieu, pour tous et en particulier pour M. Hennings.
M. Camenisch, prösident de la ville de Coire, remercie les

techniciens suisses d'etre venus nombreux dans les Grisons;
nous vous recevons de notre mieux, dit-il, dans nos chaumiöres

primitives, mais avec des cceurs chauds. Le progrös dans le

domaine technique y marche lentement et avec difficulte. Les

romains döjä avaient construit des routes dans notre pays ; elles

ont disparu avec les restes de la eulture latine et sont aujourd'hui

perdues. En architecture, nous n'avons pas un passö

bien illustre; cependant notre histoire tömoigne d'une lutte
glorieuse pour la libertö, lutte pleine, il est vrai, de pages som-

bres et de discordes intestines. Mais aujourd'hui nous avons

rengagö, contre la nature sauvage, une lutte nouvelle et systö-

matique, commencöe autrefois par les techniciens empiriques.
Nous leurs sommes cependant redevables de döcouvertes im-

portantes; tel le pasteur de Grüsch, le construeteur de

nombreuses dignes et l'auteur de corrections de torrents, ou le

colonel La Nicca, ingönieur bien connu meme au delü de nos

frontiöres ; c'est ä lui que nous devons les premieres routes de

notre röseau, qui represente un capital de 60 millions, önorme

somme pour un canton aussi peu peuplö. En jetant un rugard
en arriöre nous pouvons ötre fiers de ces grands travaux qui
ont transformö notre contröe et ses ressources; la scienee et
l'art, secondös par la technique, ont collabore ä cettu oeuvre

dont le chemin de fer de l'Albula estle couronnement. Je porte
mon toast aux techniciens suisses.

M. Geiser prend ensuite la parole pour remercier les auto-
rit6s de leur aimable reeeption. II engage ses collögues äs'ins-
pirer du bei exemple que donne le progres des sciences

techniques dans les Grisons, pour poursuivre avec energie et
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initiative toutes les inexactitudes et lever tous les doutes. II

porte son toast ä toutes les Sociötös d'ingenieurs et d'architectes.

•

M. le baron v. Schmidt, dölegue de l'Union allemande des

Ingenieurs et des Architectes, felicite les ingenieurs suisses et
leur souhaite forces et co.urage pour terminer leurs travaux.

11 est donne lecture de depeches deMM. Buchet, conseiller

föderal, et Tettmayer, professeur, empöchösd'assisteräla fete.

M. Elskes, ingenieur, estl'interpröte des felicitations et des

remerciements de l'Association amicale des anciens elöves de

l'Ecole polytechnique föderale. Regrettant la tournure un peu
ötroite qu'ont prise au Conseil national et surtout dans la presse,
les debats Sur l'Ecole polytechnique, M. Elskes proteste aussi

contre le reproche de pedanterie qui a ete adresse äla culture
romande, moins pedante ä coup sür que la science allemande.

II explique que si l'Ecole polytechnique de Paris produit de

brillants elöves, ee n'est pas une consequence de la discipline
sevöre qui y rögne, mais bien de la sölection extreme des

sujets que l'on y ad'met Le nombre des candidats qui s'yprösen-
tent est de 200 ; pour cönserver la meme porportion il faudrait
en admettre seulement 20 ä l'Ecole polytechnique föderale.

L'orateur exprime, en terminant, le voeu que l'on rende les

examens d'admission plus difficiles.
L'on entend encore M. Rohr, conseiller d'Etat imperial,

dölegue par la Societe des Ingenieurs allemands, et M. A. M. Dein-

lein, ingenieur, dölöguö par la Societe autrichienne des Inge-,
nieurs et des Architectes, qui apportent les salutations des

corps qu'ils representent.
A 2 Va h. le train special qui doit nous emmener vers l'Eh-

gadine, quitte la gare de Coire. Le voyage est charmant et
donne aux membres l'occasion de lier connaissance d'une fägon.
plus complöte. Nous remontons ä toute vapeur la vallee du
Rhin ; au pont de Solis le train stoppe pour permettre d'exa-

inifier ä loisir'.ce bei ouvrage d'art. C'est un des plus grands et
des plus gracieux des 52 ponts de la ligne. La lögerete et 1*616-.

ganee de cette construetion en pierre strarmonise parfaitement
avec le paysage et montre que les auteurs du projet ont fait
leur possible pour ne pas endommager lä nature

Notons en passant que les wagons sont des types les plus
modernes et sont pourvus d'un eclairage electrique egalement
tout ä fait recent, fourni par les Ateliers de construetion
d'-Oerlikon et montö dans les ateliers du Chemin de fer
rhetique.

Nous n'essayerons pas de donner une description du pays,
car il nous serait impossible de rendre en quelques lignes les

impressions ressenties en traversant cette contree ä la fois si

sauvage et si gracieuse.
Arrives ä St-Moritz, nous trouvons tout un parc de voitures

niises aimablement ä notre disposition par nos collögues de

St-Moritz pour parcourir les 3 km. de la ligne qui ne sont pas

encore termines.
La Fanfare, qui nous a recn devant la gare avec un de ses

meilleurs morceau'x, nous conduit en cortege ä travers le

village jusque devant l'hötel Kulm, d'oü chacun se rend söparö-
ment ä son legis.'

Le soir, ä 9 h., alieu une .reunion amicale au Kursaal, et
les anciens camarades d'etudes se retrouvent pour passer gaie-
ment la soiröe.

Le dernier jour, soit le lundi 7, ä 8 h*. du matin, un groupe
d'environ soixante membres se dirige vers le Hahnensee, d'oü
l'on jouit d'une vue ötendue sur la Haute-Engadine. D'autres

groupes vont visiter les hötels, qui ee disthiguent tous par im

confort tout ä fait moderne. Eofin, ä midi, la parßö ,offi(9elle
se termine par un banquet dans la salle des Sgectaeles ,du.

Kursaal. ' vitfäijjjü'
M. Robbi, President de la Commune, satthaitelahiei<tv6nue

aux conviveset espöre qu'ils emporterQn&'un bosfr 'söüvanbi-atei

l'Engadine. t^^cf
M. AUiösi, ing., reprösentant deTa Societe -ilalienne ,des.

Ingenieurs et Architectes, rappelle que si d'une part les

etudes de la ligne ont ötö dirigöes par des Suisses, ce sont,
d'autre part, priueipalement des Italiens qui ont coEabore ä

l'entreprise comme ouvriers.
L'Orchestre du Kursaal, qui se compose de quelques musi-

cjens de la Seala de Milan, appuie ce discours par l'ouver.ture
de Guillaume-Tell, oeuvre dans laquelle un artiste italien glo-
rifie la.bravoure d'un pätre .suisse.

M. H. Koch, architecte-entrepreneur, ä St-Moritz (invitö),-
se löve en disant que le Grison ne dit pas beaueoup de paroles'
mais que ce qu'il dit vient du cceur; il porte son .toast ä la

patrie qui a donne .son concours pour la construetion de la
nouvelle ligne. L'orchestre souligne ces paroles sympathiqaes,-
en jouant la Marche de Calven et la Maestralia, deux airs du

pays.
M. Geiser s'adresse aux hötes ,en les remerciant de leur

aecueil, il rappelle un toast du colonel Künzli, dans lequel
celui-ci disait que les techniciens sont les enfants gätes du.

pays, etant donne que les Chambres exaucent tous leurs de-

sirs. II espöre qu'elles s'oecuperont aussi avec Sympathie des

Elöves de l'Ecole polytechique föderale. Les partieipants ä

cette föte sont aussi des enfants gätös par le beau temps qui
l-'a favorisee et par leurs coliegues grisons qui ont fait tous
leurs efforts pour en assurer la reussite. Et ce n'est pas seulement

la section de Coire qui s'est distinguee en cela, mais aussi

la section incognito de St-Moritz, qui fait son.possible pour faire
triompher les sciences techniques dans la contröe. II y a ein-;
quante ans environ, un petit paysan voyant passer la premiöre
locomotive leva son bonnet et dit : « Respeet aux Messieurs

qui ont invente cela. » On peut aussi dire aujourd'hui : «

Respeet aux Messieurs qui ont si bien? su nous transporter dans

cette belle contree, respeet ä ceux qui ont si bien organise la

reeeption.»
C'est ä eux et au canton des Grisons tout entier que l'orateur

porte son toast.
Tout en faisant honneur ä l'excellent « Sassella» offert

par les collögues de St-Moritz, on entend encore les discours"

humoristique de M. Hoffmann, pasteur ä St-Moritz, qui remercie

les techniciens qui ont su respecter l'ceuvre du Grand Ar-,
chitecte, de M. Weissenbach, ing., membre du Comitö central,,
qui rappelle que c'est la premiöre fois qu'une assembiee geoö-.-
rale de notre Sociöte a lieu ä cette altitude et dans une ©on- •

tr6e oü l'on parle romanche. II porte son toast ä l'Engadine.
M. Rychner, arch., prend la parole : A cette distance de lä

Suisse romande on peut, dit-il, avoir perdu de vue que l'on
parle encore francais dans deux ou trois cantons de la Suisse.

Les ingönieurs romands m'ont chargö de vous le .rappeler
et de remercier, en langue l'raneaise, nos collögues des

Grisons. Merci de cette charmante föte, de cette bonne .orga-,
nisation, de cette gracieuse et bonne cordialitö, merci de Tes-
prit confraternel et de l'occasion que vous nous avez Offerte de-

vöir cette contröe. Nous vous prions d'etre nos interprötes
auprös de vos autoritös locales et cantonales, et nous levons
nos verres pour boire ä la prospöritö de votre pays, de vobrev
section, et ä la santö de chacun. A\i
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Enfin, M. Kessler, arch., fait un rapprochement entre St-

Moritz et St-Gall, et porte un toast ä l'art de l'ingenieur
suisse.

A 3 h. de l'aprös-midi l'assemblöe se disperse et de

nombreux techniciens saisissent l'occasion de visiter plus ä fond le

beau pays oü ils ont ötö si liberalement recus. Les uns vont ä

Pontresina et au glacier du Morterasch, d'autres ä la Bernina,
ä Maloya ou au Piz Lanquart.

Le soir, lorsque, restös pour mettre ordre ä nos Souvenirs,

nous nous croyons les derniers ä St-Moritz, nous rencontrons

par hasard une cinquantaine de collögues qui, comme nous,

pensaient ötre restös seuls. La plupart sont retournös ä leurs
affaires ce matin; nous avons encore eu l'occasion d'exprimer
nos remerciements chaleureux au plus jeune, sauf erreur, des

membres du Comite local, M. H. de Gugelberg, qui, avec une

gräce toute naturelle et par mille petites attentions, se trouvait

partout oü l'on pouvait avoir besoin d'un renseignement, d'un

conseil ou d'un objet egare. Nous remercions egalement encore

ses collögues, ainsi que tous ceux qui ont contribue ä la bonne

reussite de cette föte.

Lausanne, le 8 septembre 1903.

Concours pour l'utilisation des terrains du Cercle
de Beau-Sejour, ä Lausanne.

La Sociöte du Cercle de Beau-Sejour a ouvert un concours
d'idöes pour l'utilisation complöte de ses terrains, conformö-
ment ä un programme indiquant les conditions dans lesquelles
cette etude devait se faire.

Ce concours, ouvert le 15 mai 1903, a ötö fermö le 15 juillet
au soir.

Six projets sont parvenus au Comitö du cercle de Beau-Sö-

jour, ils ont pour devise :

C. B. S. accompagne d'un cercle.
C. B. S. en monogramme.
En avant.
A. Z.
L'e'crevisse.

Pourquoi pas
Le Jury s'est röuni sur convocation du comite du Cercle le

30 juillet 1903, ä 2 heures, dans un des locaux du Cercle. Tous
les membres etaient prösents, savoir: ¦

MM. Michoud-Milhan, prösident; Th. van Muyden, architecte

; A. Prod'hom, göomötre brevetö ; Ch. Bugnon, notaire ;

G. Rouge, architecte.
Le Jury a commence ses Operations en decidant que les

prix qu'il aurait ä donner, il les accorderait aux auteurs des

projets dont l'execution serait la plus avantageuse ä la Societe
du Cercle de Beau-Sejour, soit comme rendement, soit comme
r6unissant le plus d'agr6ments pour le Cercle.

Passant ä l'examen des projets, le Jury se prononce comme
suit:

Projet: C. B. S. (en monogramme).
Ce projet comporte la construetion d'une grande salle ä

I'usage du public, le long de la limite Orientale de la propriete,
et de bätiments ä loyer le long de la rue de la Grotte.

Le Jury regrette qne l'auteur de ce projet n'ait pas prösente
quelques coupes permettant de se rendre mieux compte des
niveaux du sol et de ceux des construetions. II critique l'insuf-
flsance de la grande salle qui, ne pouvant contenir plus de
1000 personnes, ferait double emploi avec ce que les lausan-
nois possedent -dejä. II ne croit pas du reste qu'une grande
salle, utile sans doute ä la population lausannoise, si eile pouvait

contenir 1500 ä 2000 personnes, puisse ötre d'un bon re-
venu pour la Sociötö du Cercle de Beau-S6jour, ä moins que

celle-ci ne regoive une grosse Subvention une fois pour toutes
ou annuellement. Cette grande salle serait remplacöe avanta-
geusement pour la dite Societe par des maisons ä loyer.

Le Jury trouve trös heureuse la disposition de ce projet, qui
consiste ä laisser un intervalle libre de construetions entre le
bätiment oriental et celui qui borde la Grotte, permettant ainsi
aux personnes placees sur la terrasse du Cercle de jouir plus
librement de la vue, et ä celles passant sur la rue Beau-Sejour
de jouir d'une trös agreable perspective sur la terrasse et sur
le bätiment du Cercle.

Au Nord-Ouest du terrain se trouve encore un bätiment
qui doit renfermer les locaux pour l'extension du Cercle. Ce

bätiment parait devoir suffir amplement ä l'installation de ces
locaux, jeu de quilles compris.

Le devis de ce bätiment est de Fr. 90 780

Celui des bätiments ä loyer, le long de la
rue de la Grotte, est de » 170 875

Celui de la grande salle, y compris le mobi¬

lier, est de »202 500

Le revenu des bätiments ä loyer doit ötre,
d'aprös l'auteur du projet, de » 18400

Celui de la grande salle de » 11 000
Ce dernier chiffre nous parait exagörö.

Projet: C. B. S. (aecompagnö d'un cercle).
Ce projet, qui a du rapport avec le precedent, lui est

inferieur. La grande salle projetee le long de la rue de la Grotte
est plus etroite que celle de ce projet; eile aurait pour les
voitures un accös tout ä fait defectueux. Les locaux pour l'extension

du Cercle, qui se trouvent entre le -vesübule de la grande
salle projetee et la cuisine actuelle sont trop ä l'ötroit; ils ne
pourraient ötre que mal amenages ä cause de la grande
profondeur de ce corps de bätiment.

L'intervalle entre les construetions ä elever le long de la
rue Beau-Söjour, qui dans le projet precedent nous ^vait plu,
a ötö supprime.

L'exöcution de ce projet n'est pas ä conseiller.

Projet: En avant. •

Ce projet ne comporte que des locaux ä destination du Cercle

le long de la limite Nord, et des bätiments ä loyer au nombre

de cinq le long des rues de la Grotte et de Beau-Sejour et
de la limite ä l'Est.

Ces bätiments renferment des magasins et de nombreux
appartements (24) dont la location serait certainement facile.
Ils paraissent devoir ötre couverts en terrasse, soit en ciment
ligneux. La fumee des nombreuses cheminöes que nöcessite-
raient ces construetions, prösenterait peut-ötre des inconvö-
nients pour le Cercle, surtout par les vents d'Ouest, mais ce
doit ötre la consequence inövitable de toute construetion en
avant de la terrasse et s'arrötant ä son niveau.

L'installation du jeu de quilles au midi de la terrasse du
Cercle, teile qu'elle existe aujourd'hui, ne parait donner lieu ä
aucune plainte. Ce projet qui le maintient ä cet endroit n'est
donc pas critiquable sur ce point. II n'en est pas de möme de
la grande salle ä I'usage du Cercle prövue au devant de l'en-
tröe Orientale du jardin.

Le devis de ce projet a ötö ötabli par son auteur comme
suit:

Coüt des bätiments devant renfermer les
döpendances du Cercle Fr. 52 950 —

Coüt du jeu de quilles » 4 537 50

Ensemble. Fr. 57 487 50

Coüt des bätiments äloyer Fr. 402178 —
Le prix de 23 fr. du mötre cube de ce dernier bätiment

parait insuffisant; il -devrait ötre portö ä 25 fr. 11 en rösulterait
une augmentation de 31000 fr. du chiffre du devis de 402178

francs, lequel s'ölöverait ,ä 433178 fr.
Le revenu de ces bätiments locatifs, estimö ä 31200 fr., est

plutöt modere. II faut cependant prevoir une modifleation dans
les distributions pour obtenir des chambres plus spacieuses. - -
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